

第二十二回
国 会 会 議

参 議 院 運 輸 委 員 会 会 議 錄 第 十 九 号

(二六三)

昭和三十年六月二十一日(火曜日)午後
一時四十二分開会

出席者は左の通り。

委員長

理事

委員

らく、これは旅客も貨物も一緒であつたろうと思うのです。今度は、おそらく貨物については同じことであろうと思うのですが、特に旅客についてこれと許可事項に持つていった。それで、許可事項に持つていって、それをいろいろ伺つてみると、非常に小さな沿岸の、五トン、十トン、二十トンといつた程度の、島と島との間、または一、二の港の間を運航しておる非常に零細なものなんです、その実例を聞いてみると。私は、それが結局は運賃の統制を乱すということが一つの原因のようにもあるし、それからあるいは横浜の遊覧船が貨物船の出入りじゃまになるという一つの論点もあげられておるのですが、どうも、こういう海上運送法なんという基本の法律をそんな小さな、ごく波の先のくずれたあわみ的なような、たとえはどうかと思いますが、そういったものを規制するためには規制するようなどうも気がしてしようがないわけなんですが、あまりにそういった未梢的な現象にとらわれて、私は基本法律にそういうことを織り込むということについて、どうしてもびつたりといかないのです。その上にもつていて、もう一つそれが春秋の觀光シーズンその他に行われるところの旅客をおもにして、修学旅行、あるいはまた団体旅行の温泉客その他を担当している。これはやはりある程度混同が起りやすいことと、それからまたそれを見る人の、管轄する人の考え方によつてこれが左右されると反復されておるのですから、そこにあらは程度混同が起りやすいことと、それ自身がかえつてよけいな摩擦といふ

うのですか、そういう区別しにくいうな問題をあらためて惹起するおそれがあると思うのですが、運輸大臣もそうあまり私は真剣になつてお考えになつたことは実はなからうと思うのです。ですが、われわれがこれを審議して、いろいろ実例を出してみると、そういうことになつておって、どうも基本法などは少くとも認めないのですが、運輸大臣でしようが、それほどの値打を私に一つ御意見を伺いたいと思うのですが、いかがですか。

してこの方が非常に利用者の利益を守るのではないか。まあこういふことで、少し繁雑ではございますが、こういった法案を御審議願ひよう結論になつた次第でござります。

○一松政二君 事故防止と、それから港のじやまになるとか、あるいはそぞろの船の適、不適といふようなことは、これは別な法律で私は規制があると申う。ことに、それから旅客に対しても、金銭的にはいわゆる固体保険によつてカバーされておりますが、そぞろするとその基準といふものは、この法律それ自体によれば、ごく駭な、ごく当たりまえな常識のことしかないのです。その船の適、不適といふは、全部これはその場所によつて到底一律には行かない。ある湾では危ないと思うのが、ある川や平水航路なら何ごともない。しかし平水航路と思われているところへ突風が起つたりして、事故というものは起りがちなのであります。免許事業にしたから、許可事業にしたから事故が起らず、届出制において事故が起るということは、私は事故に関する限りはどうかと思うのです。それは推定に属することだから、結局水かけ論になるかもしれません、私は事故に関する限りは、届出制にしたから事故があり、免許可にしたから事故がないとは限らないと思う。国鉄のああいう事故というものは、あらゆる安全装置、あらゆる訓練を経ておりながら、ああいうことがあるので、しかも鏡のごとき瀬戸内海の宇高船で、いうことがあるのですから、許可制にしたから事故がなくて、届出制にしたから事故があるという見方には、私は賛成することはできません。

それからもう一つは、運賃の問題であります。どうと思うのですが、運賃といつたところで、やはりタクシーや士業者と同じようなもので、こいつなかなか取締りうるものは、私は実際において不可能であろうと思う。また僻遠の地の渡しや船の、お客様のあるなしによって、じうだ幾ら幾らで行かないかと言われれば、ごくわずかな人間の場合には、苦んでてもしようがないから、じゃ、行きましょうというようなことを必ずしもないとも限らないので、別な方で規制で私はそういうことは避けられないと思うのですけれども、これは意匠になりますから、あえて私は大臣の答弁を求めません。

う。それは海運業者がやることだ、こういうふうに考えます。
○一松政二君 そうすると、船の建造は差しつかえない、差しつかえないが、オペレートするには運送業者をしてやらしむるというお考えですか、もしくはそういう場合には……。

○國務大臣(三木武夫君) まあ原則的にはそういうふうに考えておるのであります。これは個々のケース・バイ・ケースで検討を加える必要がある。一がいにこれは言うわけにもゆきませんまい。そういうときは、申請があれば、その個々の申請に基いて検討を加える、こういう考えでございます。

○一松政二君 そうすると、そこが運輸省の日ごろの考え方の、いわゆる秩序維持あるいは混乱を避けるといふことが、ほとんど陸上はもう常にそういうことをやっているし、海上においても、今度の一部改正の問題についても、それが一つの主眼点になつておるのであるが、船会社と荷主というものは、これは相より相待つておるのであるが、船会社が当然輸送しておつたところに持つていて、もし荷主が金のあるにまかせてどんどん作られたら、これはおそらく今日の船会社は借金ばかりして、いろいろ問題を起したくらいに弱いのです。ところが、荷主によつては非常に強いのがあるのです。しかも外資本によつては、国民の犠牲において、しかも石油ときは、非常に強いのです。しかも石油といふものは、今日はほとんどどの会社といえども莫大の利益をあげているのです。国民の犠牲において、しかもが、かりに船を作るというようなことが起つてくれれば、私は日本の海運業者

は、おそらく石油業者がかりに作るとすれば、タンカーですか、いわゆるタンカー業者というのには非常な打撃を受けると思うのです。そういう場合でもやはり、具体的にいえば原油の輸送なんですが、そういう場合、石油会社の申請がかりにあつたとすればお許しになるかどうか。そういうことそれ自体が、海運の健全な発展ということが臨時船舶建造調整法かなんかの第6条件になつておるのでですが、それに適合するとお考えになつておるか、おらなさいか。ちょうど大臣がお見えになつたので、それは海上運送の秩序を乱すというようなことがいつでも何か理由になりますから、ついでに一つ御意見を伺つておきたいのです。

○国務大臣(三木武夫君) この問題はやはりいろいろ、海運の秩序を乱してはいけないという見地もございますし、いろんな点からやはりそのケース、ケースによつて検討を加えるというごとよりほかにはないとこう思つております。

○松政二君 そうすると、具体的的事例が起つた場合には、最初はある特定――そういうのがあるかないかは知りませんけれども、かりにあるとした場合に、甲の石油会社が作るというたまに、乙の会社も必ずそれに均等化する。乙の会社がやつたらまた丙も、資力のある限り私はそういうことは企画してくると思う。結局、とめどがなくなつてしまつて、自己の貨物は自己が輸送する、そうしたら海運専門で、タンカー専門で立つてゐる専門、なんじはどうへ行くという問題が起つてくる。そうして国家に莫大な借金を負うておるもののは、ほとんどそ

いう場合に、これは国家が勝手にやつたのだから、船をとつていってくれば、僕はあの借金は何も知らないという。さてばら、氣分が起らぬとも限らない。これは、私は仮定のことを言つてゐるので、これは今秩序を維持する、秩序を維持するしょっちゅうおしきるから念のために伺つておきたい。といふのは、ある特定の社に許したら、必ずもうそれは、ケース・バイ・ケーとおっしゃるけれども、一つの例を作つてはかを制止することは私はできぬと思う。そうすれば、日本のいわゆるタンカー業者というやつは、これは旧式の、今までの大きなやつで二万トンそこらのものでしようから、これから先はスーパー・タンカーを作るわけですが、スーパー・タンカーを作つて石油会社が勝手にやられたら、日本のかな、そういう設備のない所だけがそういう従来の小さな船を使うので、需要がまままちまう。従つて、タンカー業者は今までの開発銀行あるいは市中銀行から借りて、国家の保證を受けておるようなものは、とうてい払えっこないことになるのです。で、そういうことは、それこそ運輸省が常にいう秩序の維持、いい悪いは別問題でありますか、それから海軍の健全なる発達という点から見ると、一がいにケース・バイ・ケースと言つておられないと思うのです。一つのケースができれば次に必ずそれは、甲に許して乙に許さぬということは、私は運輸省としては非常にそれは困難なことじゃないかと思います。日本の石油業者でタンカーを持つておるものは、ごく一部あるかも知れませんが、何か大儲石油がたしか小さなものを作ったと思

うんですが、それが風を望んで勝手に作る場合には、非常に混乱が起ると申します。そういうときには、だれか社がかりに申請をする場合に私は運輸大臣としては、一社だからいいんだと、次のやつは許さぬということは、ちょっとできなかろうと思うので、必ずしも私はケース・ペイ・ケースというううにお考えになることは非常に危険だと思います。こっちを許してほかは許さぬといふ性質のものじゃない。その資金の確保が十分であり、そしてそれが海運界を擾乱と申しましても、やはりそれは運転するものはやはり海運業者でなければいけない。それは荷主が海運業のやつておるようなことをやることは、これは好ましいことではないのでありますから、しかも今申したようにそれは、その運営は海運業者自身がやるべき性質のものである。こうしたことではありますから、しかもそれは単に一社とか二社とか、そういうことで差しつかえがなければ、それは考えていい課題である、こう考えております。

○**松政二君** そうしますとですね、資金的には今、石油会社というやつは、砂糖会社と同じように、非常に保護されておるので。石油の輸入をされている。そして今非常にそういうおかげでもうかっておるわけです。しか

も、ほとんど半分に近いものは外國資本であり、それから運轉資金も外國資本から勝手に借りられる状態にあるら、もしだだその資金の点だけを作ることが自由であるならば、ことは風を望んで作ってくると思うんですね。それで今度は、カルテックスみらいなものにしましても、これはまた西日本に運送会社があるんだから、カルテックスの会社で作って、事実は、ただ代理船の名義は運送業者でやる。あることは他の石油会社にいたしましても、管系のものにやらせればいいんだとか、あるいは傍系のものないものは船会社を作る。今日海運業者あげて船会社を作る場合に、お前船会社を作つてはいかぬというわけにはいかぬのじやないかと思いますが、そうすると結果、その石油会社がかりにタンカーを作つた場合に、お前が運航してはいかぬのだといえは、姉妹会社の運送業者を左する。あるいは従来の人間か、それに左をつけたもので、また姉妹会社を作ることとして、運営の仕方はいろいろあると思いますけれども、事実問題としてそういうことがもし可能だと、とめられないということになれば、私は従来並みのタンカー業者は多大の脅威を受けるものであると思います。それこそ混戦と何を招くので、私は海上運送法のことなんか、先ほど私が言つたような渡された先のあわみみたいな問題とは根本的に違つてくると思います。だから、そういう問題について一応私は大臣の御所見を伺つたのですが、おそらくそこまでの問題が今後私は起つてくると田川さん。

国銀行からも金が借りられるし、償却するのはわけはない。かりにその船舶に投資している方が、おそらく自分の営業状態からいって、船価償却にしたって、あるいは利益をある程度、何というのか、カムフラージュするのには、最も便宜なことであろうと思うんですから、これは容易ならざる問題が私は起つてくると思うのですけれども、今そういう問題が具体的に起つてゐるのかどうか知りませんけれども、これは一応われわれとしても、海運の健全なる発達というときに、そうしてしかも從来のものは国の保護を受け、借金はまあ首の回らぬほどしておつて、最近幾らか景気がいいというだけの話でありますから、そこへ持つてきて、新しくそういう脅威がかりに加わるとすれば、非常に問題だと思うんですね。

まあ、今日大臣がお見えになつたから、私はたまたまこの法案を審議しておつて、秩序維持、それから運賃などをとかいう問題、こんな問題じゃなくして、そういう基本問題が私は控えていると思うんです。だから、そういう基準においても、これは「国際海運の健全な発展」という一つの条項があるんだ。この運送法で取り締れる部門でもなし、あるいは臨時船舶建造調整法においても、あるいは臨時船舶建造調整法においても、それは「国際海運の健全な発展」という一つの条項があるんだ。ただだけだと思います。それをまた、見よう見方によつて幾らでもできるけれども、まあ一つ大臣に、今後そういう問題の起つたときにはどう処理するかとだけだと思ふんです。それを持たれて、御質問をさせんけれども、そういう問題が今後起つてくる可能性があるとの仮定のことに対するのですね、御質問を

思うんです。その点について、それこそつまり船会社対船主の問題、そうしてそれが波及するところ、日本の海運業の発達にかなり波紋を投げかけるおそれがある。それを今度は国家が一方において金を貸して、そして保護をした建前をとっているのに、全然それに無関係の荷主が、自分のいいスタンディングにおいて、あらためて海運業を始めるような格好になるので、かなり厄介な問題が起るであろうし、一つそれをどうおさばきになるかよくお考えをお願いしたいと思う。たまたまこの運送法にそういうまあ類似のような問題がありましたから、お伺いしたわけです。

は私どもよくわかりますが、私ども検察庁の立場もまた御理解願いたいのです。ありますて、御趣旨の点は十分検討の上、海難審判の請求と並行して刑事の事件を進行させるかどうかという点について、ただいま検討中でございますので、会議等の際には、ただいまの御趣旨の点は十分反映させたいと考えております。

O片岡文重君 今の内村君からの御質問に対する御答弁を伺つておつたのでは、私どもにはさっぱり要領を得ないのですが、一応この経過を私は御説明いただきて、それに基いて一つ御質問したいと思うのですが、紫雲丸事件が起つてから今まで、検察庁としてとられた措置を概括的に一応御説明いただきたいと思うのです。

O政府委員(井本豊吉君) それでは、紫雲丸事件がございましてから私どものとりました処置の経過を、御説明申し上げます。

本年の五月十一日の午後七時十五分過ぎに、高松の警察署並びに高松の海上保安部から高松の地方検察庁に、午前六時四十分の高松港発上り連絡船紫雲丸が、宇野港に向けて航行中に、六時五十五分ごろ中ノ瀬附近におきまして、濃霧のため運航を誤つて、貨船と衝突して紫雲丸が沈没した模様であるが、相手船の船名、被害状況の詳細は不明であるという電話の報告に接したのでござります。そこで高松地方検察庁の中島検事正は直ちに、中田次席検事並びに通山検事を帶同し、事務官を三名連れまして、現場に急行をいたしまして現場の状況を検問したのであります。

おその裏づけの捜査及び細部にわたる調べの必要上、五月二十三日勾留期間を七日延長請求、二十八日さらに三日の再延長を請求しまして、六月三日勾留期間満了と同時に三名を釈放したわけあります。なお五月二十八日には、参考人として取調べで中でありました第三宇高丸の航海官直三等運転士宇高政吹正数氏を業務上過失致死、艦船覆没罪等の被疑者といったとして、これも一応被疑者と立てまして取調べを開始したのでございます。

なお、この事件に着手以来、高松海上保安部、香川県の警察、神戸地方海難審判理事所などの関係機関等が、當時密接な連絡のもとに捜査を進めまして、たまいま申し上げた四名のほかにも、参考人として宇高丸関係が三十九名、紫雲丸乗組員の関係が五十八名、乗客が六十六名、その他二十五名の取調べを行ふとともに、衝突現状、紫雲丸沈没状況、第三宇高丸の損失状況、また第三宇高丸並びに紫雲丸型連絡船鷺羽丸及び肩山丸のレーダー状況などについて、各実況検問、第三宇高丸備えつけ潜水夫による沈没船紫雲丸の船況並びに機関室の状況調査等の捜査を、その間進めて参つたのであります。

なお、その間本件の捜査中に、紫雲丸の非直の船長筒田雄氏ほか五名に隠匿しましたが、証憑隠滅のおそれがあるということで、捜査の途中でその方々を取調べをいたしましたが、大体全般的には捜査は一応終了いたしましたして、先ほど申し上げたように、海難審判所の請求関係と合して本件を

うするかということで、ただいま慎重伺つております。審議しておるというのが実情でござい
ます。
○片岡文重君　ただいまの経過を伺つておりますと、二、三疑点についてお伺いしたいのですが、十一日の午後近くにこの事故が起つて、すでにその日のうちに、身柄を拘束して、紫雲丸それから第三宇高の最高幹部を取り調べておられる。十二日も取り調べる。十三日も取り調べる。そうして十日間の勾留予定をもつて、すでに勾留のまま取調べを進めておられる。しかし監察、海上保安部、海難審判所等とは常に密接な連絡をとつて取調べを進められた、こういう御説明のようでしたか。少くとも海難審判所関係の理事官がその立場において調査を進める場合に、やはり調査の対象となるものは、その検事諸君が拘引をした入たものと同じものではないかと思うのですが、それを検事局に連れて行かれておつて、海難審判所の理事官諸君がこれを調査することができるとお考えになりますか。
○政府委員井本臺吉君　身柄の拘束をいたしましたのは、五月十三日でございます。われわれの聞いております報告では、五月十一日の事故発生以来十三日までの間、海難審判所の方々を調べをしておつたように聞いておりましたが、さらに身柄の拘束後も、検察庁の調べに差しつかえないようにしておつたというふうに聞いております。

めて調査をする、事実審判をするということは、きわめて事実審判の上に不便な立場に理事官がおかれたということとは、あなたはお認めになりませんか。

○政府委員(井本義吉君) いわゆる在宅処置で、身柄の拘束がなかつた方が安いではなかつたかというような御了解につきましては、さようなことがあります。

○片岡文重君 さようなことがあつたかとも存じますということは、かなり私には異様な感じを受けるのですけれども、少くとも取調べをしようとする対象になる者が、自分の取調べの方の立場にある者の自由にならない所に置かれておつて、そうしておなかつ自由に調べられるということは、これは考えられないでしょ。かなり不自由な立場におかれつたということは、お認めにならざるを得ないと思うのです。しかし、その点については、そうであつたかとも思うというような程度であるといふなら、これはあなたの主觀ですから、やむを得ないが、さらに、関係者が海難審判所に置かれておつて、第三宇高丸、紫雲丸の関係者の方に連行されておつて、諸君が審判所の方に連行されてそこで調べられておつて、検事局としてはそこに行つて面会を求める、そういうして取調べを進められたということであるならば、話の筋としてはわかると思うのですがれども、由來海難事故については海難審判が先行する原則が打ち立てられておるということは、あなたも衆議院の運輸委員会でも言明せられたる運輸大臣も先ほどの内村委員長に対しても認めておられる。

れはかつまた、あなた方御両所がお認めになるならないにかかわらず、敵として今日まで守られてきた原則です。しかるに、今度の紫雲丸の事故について、いち早く検事が先頭に立つて、海難審判がこれに従属といいますか、裁判尾に付して行つたという事態は、どういうところから原則を破らなければならぬという判断に立たれたのでしょ

うか。

○政府委員(井本臺吉君) 海難審判先行の原則は、原則としてさようにあるという趣旨であると私は考えております。差つて、例外がある程度あるのであります。私どもといたしましては、海難審判のような技術的な方々の判断がなければ事件の処置ができないといふような事案につきましては、当然この原則に従うべきものでございませんが、検察官の方におきまして十分調べがてて处置し得るといふようなものにつきましては、明治二十六年以來の申し合せにもあります通り、「刑事訴訟の明らかなるものは」というようないふことが書いてござりますが、さような観点から、この関係は従来のいわゆる海難審判先行の原則の一つの例外的な事案ではないかと考えております。しかし従来におきましても、検察官といふども取調べをしなければならぬ権能と義務がありますので、調べを統けてきたのであります。この起訴その他の処置についてさらに一度検討しようというので、ただいま検討しておりますというわけでございます。

○片岡文重君 原則であるから例外もあり得る、これはごもともです。しかし、例外といふものは、少くとも原則に対しまれな場合でなければ、例

外にはならないと思うのですね。この例外な措置をとるということは、例外的な措置をとるにたやすく認定し得る事態にあつたと思われるのですけれども、この例外の措置をたやすくとるに至つた動機は、あなたの言葉を借りると、つまり刑事责任がきわめて容易に判断し得るという事態は、どこから判断されたのですか。

○政府委員(井本臺吉君) 具体的にこの点で過失が明瞭であったということがわかつて検挙したかということは、報告を受けておりませんが、全般的にこの事件は検察官の手元におきましても事件として調べがつき得るという状況にあつたというように現地が認定いたしまして、さような処置をとつたものと考えます。

○片岡文重君 私のお伺いしているのは、その現地において例外的な措置をとつて差しつかえないという認定をとられた何といいますか、理由といいますかね、その認定をされた根拠をお尋ねしているのです。

○政府委員(井本臺吉君) とにかく、濃霧中において非常な速力で走つておりましてかよくな大事故が起きたといふような点について、検察官としてどう申上げておきたいと思います。どうしても調べなければならぬという気持になつたと同時に、検察官自身におけるところの総裁なり副総裁なり、もしくとも船長の一個の判断では、停船

ともしくはその連絡を不能ならしめるという措置をとり得ない事態に置かれてしまつたのであって、被疑者としても検束をされる、拘束をされるというなら、むしろそういう命令を発しておられるところの総裁なり副総裁なり、もしくとも局長なりが被疑者として問われるところであつて、船長等がその責めに問われるべきではないと思う。しかし、それはその先の問題であつて、その前に、濃霧中に事故が起つたからといって、それは直ちにその刑事责任は確実であるということには、どうしてゐるのですか。

○政府委員(井本臺吉君) 列車に間に合はせるということのためにある程度無理があつたのじゃないかという点は、この事件からうかがえるのであります。さればといって、濃霧衝突の危険のある際に全速力を走つても、少くともあの濃霧の中を相当の速力でもって走つておった。そしてこの濃霧中に相当の速力をもつて走つたのが起きた、だから刑事责任は明らかだとたやすく認められたように今御答弁を私伺つたのですけれども、少くともあの濃霧の中を見れば、そういふ

こととも、すでにあなたは御質問を受けおられる。それに対して、現地における調査が十分ではないからといふ御答弁をしばしばなされておられる。きょうはすでにもう六月の半ばを過ぎておる。あなたが衆議院の運輸委員会において御答弁をなさつてから一ヶ月以上たつておるのでですから、当然その間において、あなたはこのかかれて衆議院の運輸委員会で御質問を受けられてそれにお答えされたその現地の状態については、すでに御調査をなさつておられる、現地から報告を受けおられると私考へて、本日これを伺いしておるのですけれども、その間において何ら現地に対する御照会はないであります。さつておられないのですか。

○政府委員(井本臺吉君) 検事局でお調べになるときに、今まで申し上げましたように、たやすくこれは検事局が直ちにその権限を発動すべき事態だということであつたのでしょけれども、すでに十三日にはもうその専門家である国鉄側とそれから高松地檢との間では、この衝突の原因をめぐつて大きな論争をやつておるはずですが、この一事は結局、何といいますか、当事者といふよりもむしろそういう特殊な仕事に携わつておる者以外の判断をもつてしては容易にその真相をつかみ得ない問題であるといふことが言えると思うでありますけれども、そういうふうにはお考へになれませんか。

○政府委員(井本臺吉君) 国鉄側の関係者その他のいろいろな御見解もごもっともな点があり、あるいは首肯できない点もあります。検察庁は検察院独自の立場でこの事件を判定しようとして、検察庁の能力においてもこの程度の事件は処置すれば处置し得る事件であると私は考へます。

○片岡文重君 大へん検察庁の能力を高く評価されておるということは、敬意を表しますけれども少くとも十三日、事件の起つた翌々日においてす

てあると私は考へます。

○政府委員(井本臺吉君) その当時の監督官廳である國鉄側と、そうしてしろうとする地檢とが論争を起しているということは、もち

るん専門家であるから常に正しい判断のみだということは言えないにしても、通常の例をもつてするならば、やはりしろうとの判断が専門家の判断に及ばなかつた、もしくは専門家の判断と見方が、鑑定が違つておつた、どちらがどちらが違つておつたというようなことも、私は考えられると思うのですが。それがつまり国鉄側と四国鉄道局の当事者と、それから高松地検との論争の原因になつたと思うのですけれども、あなたは立場上は高松地検の断定が正しいとお考えになつておられるのでしょうかけれども、もしそういうふうにお考えになつておられるとするならば、その正しいと御判断になる理由を一つお聞かせ願いたい。

○政府委員(井本義吉君) 実は国鉄で五月十三日ごろにどういうことの断定を下したかということを私は聞いていないのでありますて、この事件が刑事事件として成り立つかどうかという観点だけを何回も検討し、報告を受け、協議をしておるということで、国鉄関係の方がどういうことを言っておられるか、もしまとまつた何か報告書でもござりますれば、それについてわれわれの方で検討いたしましたて、また御意見を申し上げたいと考えます。

○片岡文重君 だれを被疑者にするか、あるいは起訴するかしないかといふような問題を決定されるためには、当然その現地に起つたいいろいろな問題は詳細にわかつて御調査なさらなければ、その判断的的確性を持つことは私ではできない。先ほどあなたは、現地からの報告あるいは照会はたびたび十分にしておるというような意味の御答弁であったので、この問題をお尋ねした

わけですが、少くとも国鉄とその地盤との間に根本原因で、事故の起つた原因についての論争が起つておるのでありますから、その程度のことはこれは当然お聞きになつて、お調べになつて、判断の資料とさるべきではないかと思うのですが、されども、もしそれを聞いておられないとするならば、今あなたが少くとも判断をなされつある事案について、もう一ぺんこれは白紙に立ちかえつて最初からお調べを願うというふうになると思うのですが、そこまでお考えになりますか。

○政府委員(井本臺吉君) 今申し上げましたように、われわれといたしましては、この紫雲丸沈没のケースが業務上過失致死罪ということになるかならないかという点を検討しておるのでありますて、それに対してはいろいろな人がいろいろなことを言って参りますが、かようなことを一々現地においてこれを検討して、結局事件になるかならないかということを判定するわけございまして、こまかい点について具体的的な書類を持って参つておりますんでし、私この点についての詳細な報告書を聞いていないのでありますて、お答えいたしますが、事件としてなるかならぬかということの判定の際には、当然さような点は十分検討して結論を出すということで、御了承願いたいと思います。

○片岡文重君 事件が起つてその後の進行中に、いろいろなことを、いろいろな方面から言つてくる。それを一々取り上げておつたのでは調べにならぬ。これは一応ごもっともでしょ。ことに事件が大きいだけに、いろいろな所からいろいろなことを言つて

くるでしよう。けれどもどうしても聞き、見解をただしていかなければならぬと私は思うのです。その事件を正確に判断していくために、この国鉄と立場に置かれておるのですから、その重大な立場に置かれておる国鉄側と捜査に当つておる地検との間に論争が起つたとすれば、これは当然その国鉄の意見も重視しなければならない立場にあなた方は置かれているのじゃないですか。それをあちらからもこちらからもという、十巴一からげの中に入れてくれみないということは、少し軽率じゃないですかね。

たい。
それから海難審判所とは緊密な連絡をとつて今までやってきておるという御答弁でありましたけれども、すでに十四日には神戸海難審判所の理事官諸君は全部、現地においての調査は不能である、検事局によつて抑えられておつてこれ以上の審査判断はできないということで、十四日には早くも海難審判の理事官諸君は神戸に引き揚げております。従つて、もし緊密な連絡をとられたというならば、それ以後において、どういふ方法で海難審判所と連絡をとられたのですか。

○政府委員(井本臺吉君) われわれは、身柄の逮捕の際にも、現地の高松地方檢察廳におきましては、海難審判所の方々とある程度連絡をして、御了解の上で逮捕しておつたというように聞いております。その後の取調べについては、便直をはかるようにしてきたというように聞いておりますので、多分緊密な連絡をしてきたとは存じます。具体的にしかばねどういうよくな連絡をしてきたかという点につきましては、詳細な報告を得ておりませんので、わかりがねります。

○片岡文重君 どうも肝心のこところになると詳細な報告がないようですけれども、しかばねこの取調べを行なつて、身柄を拘束されたのは十三日からあります。

○政府委員(井本臺吉君) そうです。
○片岡文重君 十三日からといふことになると、その間事故が起つてから、事故の起つた日を加えて二日、そしてその間はほとんど拘束も同じような状りましたかね。

態で私は調べられていると思うのですが、そうしてなおかつ十三日からこの六月の三日まで、先ほどのお話による所と取調べておられたようです。これだけは一体どういう必要があつてこの逮捕時刻を調べをされたのですか。結局、身柄ですか拘束して取調べをされるということについては、条件がなければならないはずです。これはあなたの御専門ですかから申し上げるまでもないのですが、そこの条件がどの条件に合せてこれを勾留されたのですか、その点を伺いたい。
○政府委員(井本臺吉君) もちろん、逮捕勾留の要件はいろいろございますが、証憑隠滅のおそれがあるということがその要件になつておると思ひます。
○片岡文重君 証拠隠滅のおそれとおっしゃいますけれども、別に、船の状態をさらに悪くするとか、あるいは位置を変えるとか、もしくは航海日誌を作り変えるとか、とにかくあなたがたが危険と思われるような措置は、相手が船なんですから、そう普通の被疑事件のよう簡単な証拠隠滅等はできないと思うのですが、どういう点があれば証拠隠滅になるのですか。
○政府委員(井本臺吉君) まことに不幸な事件でござりますけれども、この捜査の過程におきまして、先ほども申し上げたように、紫雲丸の非直の船長岡忠雄氏ほか數名を証憑隠滅罪で検挙をしております。これはお話通り、船の沈没状況をどうするということはできませんが、いろいろ過失事件といつしましては、尽すべき義務を尽さなかつたという点に過失が出てくるというふうなことが普通であります。しかばらばどのような注意を払つて自分の職

務を遂行しておったかというような微細な点が問題になるので、本人供述以外にも、当日の目撃者その他が非常に重要なってくることがあります。そういうようなような供述が、被疑者との通謀によりまして、少しでも曲げられまするといふと、その状況がはつきり顕出してこないのであります。そのような点も一つの証憑隠滅の事例になると思ひます。その他いろいろあると思ひますが、法律的にこれを概括して言えば、証憑隠滅のおそれがあるということに帰着すると思ひます。

○片岡文重君 捕捕取扱いは証拠隠滅のおそれがあると。証拠隠滅といふことは結局、被疑者間において口裏を合わせるおそれがあるからというこ

とのように今の御答弁ではありました

が、事故の性格からいって、それから

当時のおかれた状況等からいって、そ

の口裏を合わせるなどいう小細工を

する余地は生じない事態におかれてお

ると私は思うのです。のみならず、海難審判所においてこの事件を、さらに

その専門的な立場から、しかもおかれ

た職責から、真実を見出そうとして事

実審判を行おうとしても、それができ

得ないような状態におかれている。少

くとも、きわめて不自由な状態におか

れるところに持つていかれたというこ

とは、従来しばしば繰り返されてきた

ところの司法権の権威保持のために、

必要以上の厳格さといいますか、セク

ショナリズムが働いておったのではないか。海難審判の理事官をして十分に

その事実審判をなし得る事態におかせ

なかつたことは、少くとも意識の中に

あつたのではないかと考へられる節も

ないではないけれども、もちろんあな

ります。

○片岡文重君 問題はさかのぼるかと

思ひのですけれども、少くともこの海

難審判所から報告が来ておりま

す。もちろんこの海難審判所の申し立

し立てをしたということが、現地の高

松地方検察官から報告が来ておりま

す。ということもわれわれ十分に考慮に

入れまして結論を出したいと考えてお

ります。

○片岡文重君 問題はさかのぼるかと

思ひのですけれども、少くともこの海

難審判所としての運営上は、海難

審判先行主義を確立されたいと思ひます。

○片岡文重君 問題はさかのぼるかと

ですから、そうそうあり得べきものではない。しかるにそれが、戰後すでに何回かその原則が破られて、いわゆる例外というものが數を増しつつあるということは、この海難事故に対する検察厅の態度というか、認識というもののが徐々にその特異性に対する認識を薄くしているのじやないか、こういうふうに考えられるのですけれども、そういう点については、やはり明治何年か以来のこの原則というものが、またこの原則の打ち立てられた事態については、あくまでも守り抜く、ただししかしながら、たとえぼ故意によつて船艦を覆没させたとか、あるいは保険金ほしさに覆没さしたとか、火災を起さしたとか、いうようなきわめて例外的な、しかも原因の明瞭な事件に対しても、これは検察厅としての発動はやむを得ないことじやないか。少くとも今度の紫雲丸のような事件については私は輕々に検察厅が海難審判に先行して発動すべきものではない。従つて例外の中には入らないと考えるのでそれども、すでに事件は例外的に扱われて、起訴すべきかいなかについて最高檢にまでその見解を求められておる、指示を求められておるということだそうであります。が、従つて私はこの紫雲丸の事件についてはこの例外ではないということをまず認めていただきたい。それからさらに海難審判の結果がはつきりと結論づけるまで、この紫雲丸に関する起訴するかいなかというような結論については見合わせてほしい、こう考えるのですが、この点について刑事局長はお約束はできないでしょうか。

けであるというような御遺旨でござりますれば、どうも私いたしましてはございませんが、それをただいま私どもで慎重審議しておるのでありますと、先ほどお尋ねのようなこれは過失犯であるから当然原則に従うべきであるというようですが、それをただいま私どもで慎重審議いたしますが、今直ちに御希望に沿い得るということは申し上げかねます。

○片岡文重君 遺憾ながら希望には沿い得ないといふ御答弁ですけれども、しかし海難審判が少くとも高松地檢の検事詰問と並行して事實審判が行われたという事態であるならばともかくとして、どうも客観的な立場に立って見ておるとそうは考えられないと、見受けられません。のみならず、あの紫雲丸の事故というものは、そういうことがはたから見たほど簡単に原因を割り切れるようなものでもないと考えるのであります。かつての事故によつて行政処分を受けた場合、結局海難審判の裁決による行政処分と、そうして起訴されて有罪となつた場合の刑事処分と、ささらに国鉄からして解雇される、あるいは減俸を受ける等の結局三重の処分を受けなければならぬ立場におかれているわけです。こういう点等も考えておましたときには、なるほど被害者の数も大きまことに悲惨なものがある、その惹起された原因については酸

然に私は追及されるべきだと思う。そしてその責任は問わるべきであるけれども、その責任を問われた結果がどんなに苛酷なものであっても、それが正しい判断に基いて誤まりのない判断の資料となるものではないと思う。しかし、かりにこれが起訴せられ、そうして有罪となるというようなことになると、その与えられる影響というものはきわめて私は酷なものだと慰め、不当なものだと思います。そういう点等も考え方を改めれば、検察官としてはもっと慎重な態度をもつて私は臨むべきだと思います。少くともあなたが今おっしゃるよう、海難審判もかりに事実審判について不自由を与えておらない、並行して進んでおるのだ、緊密な連絡をとつてやつてきたのだ、こうおっしゃるならば、その審判の結果も必ず近いうちに私は出ることと思う。それ待つて起訴すべきかを決定されても、あえておそいわけでもないと思う。この際はもちらんこの決定はあなたがされるわけではあるまいから、あなたにその決定を求めるることは無理だとしても、当然最高裁からは検察官に対しても、その意見が求められるでしょう。そのときに刑事局長としては、当然その起訴は、海難審判がなされてから、裁決がなされてから起訴するかいなかを決定すべきであるという意見を一つ具申してほしい、こう私はお願ひするわけ

○政府委員(井本臺吉君) 何か検察官の判断が間違った判断で間違った裁判がされるかもしだんというようなお詫び申でございますが、私どもいたしましては、検察庁は検察庁なりに良心に従いまして、少しの過誤もないよう努めしてやるつもりでありまして、間違った判断のもとに起訴もしくは裁判を求めるというようなことは絶対にないつもりであります。なお、審判の申し立てがあつて、それと並行して刑事処分をするかどうかという点についてのただいまの御要望は、非常にごもっともな点もありますので、私さうに十分この点を検討いたしたいと考える次第でございます。

るいは二年のものが執行猶予で要當なものがあるかもしれません。こういう刑量の測定等についても、一そらしんしゃくしていただきなければならぬし、またそうなざれるのが当然であろうと思ふ。そういう場合には当然その専門家である理事官の意見というものためにできる限りの努力をしたと敬意も聞くべきである。聞いたところでは決してそれが検察厅の威信に関するのではない。むしろ検察厅として国民のためにできる限りの努力をしたと敬意を払われこそれ、決してそれによつて検察厅の威信がとやかく言われることはない。ですから、この際は一ついろいろなお立場もあるでしょう。しかしその審判を受ける者の身になつて、またこれによつて被害を受けられた方面、犠牲となられた方々としても、不當にこれらの責任者を处罚せよとは私は言おうとはしない。ことに先日慰靈祭に行かれた遺族の代表の諸君が、涙ながらに報告されておりましたが、国鉄の従事員諸君がこの事故に対しても責任を感じて献身的に努力していることで、遺族の代表の諸君が涙ながらにその間瀬管理局長の辞表を返してやつてほしい、免官にしないではしいということを要求がなされています。これは遺族も従事員も両方から要求がなされた。そういう点等も考え合せて下されば、あえてこの際海難審判所の裁決がなされる前に、起訴すべきいかなかを決定しなければならないということはないと思う。でき得るならば私はこの際裁決がなされてから起訴するかいなかを決定するということに一つお答えをいただきたいと思うのです。

ございまして、直ちにここで、しからうに拜聴したのであります。私がここにござよういたしますとは明言いたしかねるのでございます。元来この事件につきまして、私どもの方ではもつと早く処分すべきであつたという意見があつたわけであります。が、海難審判の方の申し立てもどのようになるか、一応從來密接な連絡をとつてきておりました。そこでこの結論をつけると申し上げたわけでござります。なお、おのずから海難審判の審判と検察官の取調べ、もしくは刑事案件とは处罚を異にしておりまして、審判の方である程度の裁決があつたから、検察官はそれについて従わなければならぬというのではありませんし、検察官の方でも起訴していくは裁判所の裁判がかくかくなつたから、それに応じて海難審判所の方もさようにしなければならぬというのではないと私は考えます。もつとも実際的の結論といたしましては、国家の機関がなす处分でありますから、一致するのが望ましいとは考えますが、それぞれの立場で良心的に裁決するのであるが、違つた結論が出てくるといふこともやむを得ないと私は考えます。

○片岡文重君　ここであなたが決断を、即決的に表示することは言えないと言つてしまつてあなたの方の判断が誤っているから、ぜひこの点については、決してあなたの方の判断が誤っているか延期せよとか、審判の結果を待てる

いうことではないのであって、あなたの方の、つまり検察庁としては、高松地検にしる検察庁にしろ、それぞれの立場において十分に良心的な立場に立つて、かつ職責を重んじて捜査をされ、取り調べていかれるということについては、それはもうとやかく言うべきことではないのであって、当然そうされておることであろうし、そなうなけれどもならないと私は思います。その結果が誤っているかどうかということではなしに、少くとも事態が誤っておつたとしても、その関係の検察官諸君は、当然これは是なりと信じてやつておられるのですから、それを責めているのではないので、この事案の性格上、専門家の、特に海難審判というものが設けられた事態を、またそして、この海難審判の先行主義が確立された原因等をお考え下さつて、今回の事件も、せめて、起訴するかいなかということは、さらに海難審判所との連絡も密にされて、その海難審判の裁決が出てからにしてほしい。これはぜひ検察庁においてもまた最高裁の方においても、そういうふうに御努力を願います。

大臣に一つお尋ねいたしますが、今刑事局長の御答弁をここで聞いて下さったと思うのですが、一体通報大臣として今回の紫雲丸事件について、私どもは海難審判の審判所と、それから検察庁との間に、必ずしも緊密な連絡がとられていない、十分な事態であつたとは考え方の点もあります。しかしながらそこでそれを追及するということのも一つの重大な問題には違ひないが、今日に至つては、この結果をいかにするか、そして将来こういう事態が再びないように、こういう事態というのは

紫雲丸のこの事故、こういう事故が再びないと同時に、今回とられた検察の措置、高松地檢のような措置が、やはり海難審判という特殊な事情というものを考えて、先行主義の原則というものは将来守られてゆくべきであるというように考えて、刑事局長にお尋ねして参ったのでありますけれども、大臣としてはこの点つまり一つは、海難審判所と高松地檢との間に緊密な連絡が完全に持たれておったと考えられるか、それから結論的に、この起訴すべきかいかなかについて、すでに高松地檢からは最高檢に対して伺いが立てられておる。しかるに海難審判の裁決はまだ出ておらない。この場合海難審判は行政機關であり、検察庁は司法機關であり、これはやむを得ないというふうにお考えになられたのか。少くともこの国鉄の監督官庁の大臣の立場からどうお考えになるか、一つお聞きしておきたい。

○片岡文重君 大臣は、この海難審判の先行主義が原則としてとりきめられておるということは、法律でもないからといふことで、ははだその効力が怪しまれるようなお考えを持つておられるのですけれども、少くともこの海難審判の先行の原則が確立されたのは、御承知のように議会における決議に基いてなされたものである。これはむしろ場合によつては、法律以上のやはりわれわれは拘束を受けなければならぬ。従つてこの原則は、たやすく忘れられ打ち捨てられるというようなことを考えておられる。とすれば、これは将来ゆかしい問題だと思うのです。大臣としては、もう少しはつきりとして、この原則はあくまでも貫かなければならぬという考え方を持つべきではないかと私は思うのですが、そう考えませんか。

つて、結局海難審判などということは意味をなさなくなつてくるのではないにか。今日はそういう事態ではないにしても、紫雲丸のような事件が容易にこれが例外だというようなことで扱われてくるならば、今後大部分の問題が例外になつてくるのではないか。そういうことでは、海難審判所というものを設けられた意味はなくなつてくる。そうではなくして、この際もつとはつきりこの海運の重要性と、いうものを認識して、船員の特殊な立場というものを十分に考えて、この原則は確保されていくべきだ、再確認さるべき時期ではないかとこう私は思うのです。そういう意味からも、少くとも今度の事件についても、この起訴の問題については審判所の裁定があるまで待つように、大臣として一つ政府において法務大臣とも話し合いをされて善処されるお考えはありませんか。

ちょされたるというお考えもわかります。けれども、これはたまたま船が紫雲丸であり国鉄の船であつたから、大臣としてそういう気がねをされるのですけれども、日本全体の海運という問題を考えたときには、敵としてこれは確保されなければならない海難審判の先行原則です。そういう広い意味で立った上で、しかもこの原則が打ち破られようとする危機になると私は考えますので、海運全般を指導し監督していくお立場にある大臣として、政府部内においてこれを再確認をする方向に持つて行かれるということはどうも差し支えないことであり、むしろそぞろさるべきであると私は考えますので、さらに一つお考えをいただきたい。希望しております。

○重盛壽治君 これは海難審判所でいうことに一應さうな判断になりませんが、現在の事件はなお検察官の御分として取調べ中であるということになります。

言うのですが船が浮揚してから検証する、形の上ではそういうことが言われます。ですが、一年も水の中にいつかた船が浮揚してから、それを調べてから結論を出すという考え方からいえば、これは法律的の欠陥があるかもしれんが、やり方自体が違つておるのじゃないか。もつと率直に私が言うならば、今一度の紫雲丸の場合でも、直接事件を監督したといふのか、関連したいわゆる従業員の責めにあるかのよう考え方を考へたために検察官は直ちに乗り出した、今の言い分だとそういうことになる。しかしそれがもし国鉄監督の大きなほんとうのいわゆる間接的な原因の方を調査せずに、それをつかんで調べるということになるならば、洞爺丸のときであつてもこの紫雲丸のときでも、私は同じ態度で臨むべきではないか。あのときは、石井運輸大臣は、私どもはいろいろ問題を追及したこところが、海の問題は私どもが考へるようには参りません。すべてを海難審判所の決定を待つて処理をいたしました。そのときの私どもの感覚からいならないと思います。この一本槍で参りますて、こういうときに私どもは、あなた方が先に進んで調査をして、しかも本気象問題を非常に軽視しておつた。氣象の関係の予算を非常に削減しておつたとか、いろいろな問題等々があつた

て、そういう大きな問題こそ検察院が中心になつて調べて、そうしてそこに問題が起きたという考え方があるならばけつこうだが、そうではなく、比較的調べやすい、そして調査しやすい、どこにも関係のないような問題は、い、ぱつと飛びついて調べる。それからぐるんぐるん調べていくと、それが政府の責任になつたり、国家の責任になつたりするということに対しては、何か足踏みをしているように感じられるが、今一度の紫雲丸の事件は、そんなにあなたの方が飛び込んでいかずに、あの洞爺丸のときと同じ考え方ならば、十分海難審判所で調査できるような、逆に便宜を与える方がいいのじゃないかと思いつますが、それに対してどのように考えておりますか。

に、船艤の浮揚を待つて、自分たちの結論がその通りであったかどうかといふことを確かめて、最終的な結論を出したいということです。さういう处置をしたように記憶しております。

○重盛鑑治君 今度の紫雲丸に対する調査が、先ほどから片岡委員との質疑をお聞きしておると、何かいわゆる船長をもすぐに刑事処分をしなければならないというような認定のもとに、海難審判所より先に調べてゆくというような形をとったようには私は今感じたのですが、そうであるとするならば、紫雲丸のときの言い表わし方と、それから今日のあなたの方の言い表わし方とはまるで違った形ができるてくる。海難審判所が海で起つた事件の唯一の審判権を持つもので、最高のものであつて、これは動かすことができないものだ、このようにすら私は考へておつた。ところが今あなた方に聞くと、あの濃霧の中をスピードを落さずに行つたというふうなことを考へる場合に、これは直ちに刑事問題になるから、処理したのだというふうにお聞きするのだが、もう一つ考えることがあります。しないか、ということは、先ほど片岡委員が言われたのだが、連絡船であり時間が限られている。そうするとそこにあい濃霧の中でスピードを落すことでもきないで走らなければならんという立場におられた。その立場におけるそういう人たちが疲労しておつたかどうかといふような問題をあらうし、そういうつた直接の問題だけを取り上げるのではなくして、そういう事態になつた、たとえばダイヤを組んだ国鉄当局は、他の先ほどお伺いすると局長にはや

めないようにしてくれといふお詫かたあつたようですが、そういう点を今岡さんのお話から長の責任であるのか、部課長の責任であるのか知りませんが、そういう方面に責任があるのではないかと私は思うのですが、そういう点を今岡さんのお話から長の責任であるのか、部課長の責任であるのかお聞きしておきたいと思います。

○政府委員(井本臺吉君) われわれの方の捜査の対象は、個人々々に過失があるかないかという問題でありますて、船舶の交通事故になりますと、船長には平常から非常に重大な義務が課せられておりますので、勢い船長の過失があるかないかということが第一に問題になりますがちであるということは、これはやむを得ないと考えます。個人個人が守るべき義務を守つていなかつた。その結果事故が起きたということになりますれば、その守らなかつた点について過失が認められれば、その個人個人がそれぞれ刑法上の責任を負うものと私は考えるのですが、その調べの経過におきまして、いろいろダイヤの組み方が無理だったとか、いろいろな無理な命令が出ておつたとかいうような点がござりますれば、それはその事件の情状になりますし、場合によつてはその個人の過失の共犯となるかと考えます。しかしながら何を申しましても、われわれの方の捜査の対象は個人をどうするか、処分するかし

○重盛審判者 だから私は冒頭において、われわれの作った法律が全部完全なものだとは言えないということは、そこにあるということは、直接目の前に出たもの以外は法律の中では処理できませんから、その点全力を注いできたといふのが実情でござります。

したときに海難審判所を第一義として、それで出た結論を中心にしても、去年の洞爺丸事件のときのあれをやるというのと明確に二度も三度も、答弁しておられる。そういう点を充分に参照して海難審判所の権威ある難審判所だということであるから、それがの結論とあなたの方の結論とをつづけ合した上に立って、しかも従事した、その船のいわゆる船長さんあるいは手、そういう者のみの責任であるのかどうか。より重要な責任はダイヤを組んだ人の責任であるとか、国鉄の責任であるとかいうような原因まで掘り下げて十分の調査をせられることを私は要望いたします。

ね。これは考えられませんか、この問題に關しまして……。

○政府委員(井本臺吉君) 剰要望の趣旨はともかくこの上とも十分に検討いたしました。

○委員長(加藤シヅエ君) それでは残余の質疑は次回に譲ることにしてよろしくうござりますか……。

本日はこれにて散会いたします。

午後四時十九分散会

六月十八日本委員会に左の案件を付託された

一、自動車損害賠償保障法案第三十一条修正に関する請願(第八〇五号)

一、飯田線の災害防止対策等に関する請願(第七九九号)(第八二〇号)(第八二一号)

一、大糸線鐵道全通促進に関する請願(第八〇五号)

一、鉄道駅の出札窓口装置改善に関する請願(第八一二号)

第七八六号 昭和三十年六月八日 受理

自動車損害賠償保障法案第三十条修正に関する請願

請願者 東京都中央区銀座東一ノ二 杜団法人日本ト ラック協会々長 小野哲

紹介議員 大矢半次郎君

今回政府提案の自動車損害賠償保険制度は、一般国民の保護のためのいわゆる社会保障の全責任を擧げて独り自動車使用者のみに重荷しており、本制度の施行に當つては自動車使用者のみに課する負担と犠牲は特に重大であるから、自動車使用者自からの事故防止に

飯田線の災害防止対策等に関する請願
請願者 長野県飯田市追手町一丁目一
紹介議員 木島虎藏君
正賢外三名 七七ノイ番地 小笠謙君
国鉄飯田線は、長野県と東海地方あることは中央線と東海道線とを結ぶ重要幹線であり、当地方の産業、文化、交通の大動脈であるが、天龍峡、佐久間開拓においては線路左側は天龍川に沿い、右側には急しゆんな山腹が迫り、以降から落石・土砂崩壊による事故が非常によく、昭和二十五年から二十九年に至る五年間において天龍峡以南の長野、愛知県境までにおける落石回数は三千五百件、脱線事故が五件に及び、このようない事故の続発も懸念される現状にあるから、落石後、落石に対する防護壁等の災害防止対策を講ずるとともに急曲線の改良、停車場長延伸等により本線の輸送力の強化を図られたいとの請願。

請願者 長野県飯田市長 松井
　　卓治外三名
紹介議員 加藤シヅエ君
この請願の趣旨は、第七九九号と同じである。
第八二一號 昭和三十年六月十三日
日受理
飯田線の災害防止対策等に関する請願
　　請願者 長野県飯田市追手町七
　　七ノイ番地 下平省吾
紹介議員 池田宇右衛門 青木一
　　男君
　　外三名
この詰願の趣旨は、第七九九号と同じである。
第八〇五號 昭和三十年六月十日
受理
大糸線鐵道全通促進に関する請願
　　請願者 長野県議會議長 黒岩
紹介議員 木内四郎君 植橋小虎
　　君
長野県松本市を起点として新潟県糸魚川市に通ずる大糸線は、昭和二十七年によつやく工事再開となり、昭和二十九年度をもつて完成のところ政府予算の縮減により、現在中止、小瀬間の十七キロメートル余を残して全通の実現を見ずに至つているが、本沿線は各種山林資源に富み、かつ石灰石、硫黄等の地下資源に至つては無尽蔵と称せられ、産業開発上放置することのできない地域であり、また裏日本と表日本を結ぶ最短路線として交通上特に重要な役割を果す路線であるから、本国会において本線の全通に要する建設費を國家予算に計上し、すみやかに全通の実

現を図りたいとの請願。

第八一二号

昭和三十年六月十一
日受理

鉄道駅の出札窓口装置改善に関する請
願

請願者

新潟県南魚沼郡石打村
大沢四五 星野享一

紹介議員

岡田信次君
駅の出札窓口は、現在各駅各様であるが、大体ガラス戸を上げ下げる装置で、出札の時ガラス戸を上げると丁度対話をする所がガラス戸二枚重ねとなりあたかも防音装置のようで話し声が相互に聴取し難く、急ぐ時はとくに大声をあげ争いのようになつてまことに不便であるから、対話上音声がよく聽えるよう出札窓口を改善せられたいとの請願。